

Einführung in den 2. Korintherbrief

Was erwartet mich im 2. Korintherbrief?

Paulus schreibt den 2. Korintherbrief in eine herausfordernde Situation. Die Gemeinde ist zerstritten. Paulus versucht in einem sehr persönlich gehaltenen Brief sein Amt als Apostel zu erklären und die herrschenden Verwirrungen aufzuklären. Es liegt ihm viel daran, sein Verhältnis zu der Gemeinde, (trotz Auseinandersetzungen mit eingedrungenen Gegnern) richtig zu stellen. Paulus' spezielle Beziehung zu der Gemeinde in Korinth wird deutlich an seinen Emotionen. Für ihn steht einiges auf dem Spiel.

Der Brief lässt sich grob in drei Teile aufteilen:

1. Paulus verteidigt sich und sein Handeln und wehrt sich gegen Anschuldigungen der Korinther (V. 1-7)
2. Paulus ermutigt zur Kollekte für die Christen in Jerusalem (V. 8 & 9)
3. Paulus verurteilt die falschen Lehrer und diejenigen, welche Uneinigkeit in die Gemeinde bringen wollen (V. 10-13)

Was wir vom 2. Korintherbrief lernen können:

- Wo Gott am Wirken ist, versucht der Feind Unfrieden zu stiften und Menschen auseinander zu bringen. Lasst uns wach sein für den Kampf in der geistlichen Welt.
- Wir müssen immer wieder unsere eigenen Werte und Motive im Dienst für Jesus hinterfragen. Paulus legt sein Handeln und seine Motive offen zur Beurteilung der Korinther hin. Seine Aussage: Alles was ich tat, war selbstlos zu eurem Wohl. Können wir das von uns selbst auch behaupten?
- Paulus ermutigt den Leser ein selbstloses Leben zu leben. Zum einen, im Finanziellen Menschen zu unterstützen, die auf unsere Unterstützung angewiesen sind, zum anderen aber auch im eigenen Tun Gott und die anderen Menschen mehr im Blick zu haben als sich selbst.
- Paulus ist selbst ein grosses Vorbild, wenn es darum geht, dem Heiligen Geist Raum zu geben und nicht nur seinen eigenen Ideen und seiner eigenen Weisheit zu folgen. Wo können wir mehr auf Gott hören und weniger unseren eigenen Ideen folgen?

Autor und Empfänger

Der Brief wird von Paulus an die Gemeinde in Korinth geschrieben. Eine Gemeinde, die Paulus auf seiner 2. Missionsreise gründete und etwa 18 Monate dort lebte (vgl. Apostelgeschichte 18,1 ff). Mehr zu Paulus können wir in der Apostelgeschichte und in vielen der Briefe im Neuen Testament herausfinden (vgl. Einführung zum Galatherbrief).

Halte Ausschau nach Antworten zu folgenden Fragen:

- Wie können wir in Zerstrittenheit Versöhnung bringen?
- An Hand von welchen Indizien können wir unsere Motive für unseren Dienst und unser Leben prüfen?
- Wie können wir lernen, dem Heiligen Geist in unserem Leben Raum zu geben?